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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко просит пенсию для Бакиевао просит пенсию для Бакиевао просит пенсию для Бакиевао просит пенсию для Бакиевао просит пенсию для Бакиева
Александр Лукашен�

ко заявил, что экс�прези�
дент Кыргызстана Кур�
манбек Бакиев по�пре�
жнему находится в Бе�
ларуси и попросил кыр�
гызские власти перевес�
ти сюда пенсию бывшего
главы государства.

— Живет человек, пен
сию ему сюда переведите.
Вроде, начислено, но не пе
реводят, — отметил Лука
шенко, встречаясь во втор
ник в Минске с членами
Клуба главных редакторов
стран СНГ, Балтии и Гру
зии, сообщает interfax.by.

Обращаясь к журналис
ту из Кыргызстана, офици
альный лидер спросил:
«Вам нужен Бакиев?».

— Человек уехал, живет,
прекрасные дети, — продол
жил глава белорусского го
сударства, сообщив, что
дети Бакиева за короткий
период времени уже успели
выучить белорусский язык:

— Я не был другом Ба
киева, он был другом Пути
на, Назарбаева.

Вспоминая трагические
события в Кыргызстане, он
заявил, что тогда Бакиев «зво
нит, плачет: забери детей».

— Я говорю: приезжай
вместе с детьми, — отметил

президент Беларуси.
Напомним, многие ме

сяцы Бишкек просит офи
циальный Минск выдать
киргизскому правосудию
бывшего президента Кур
манбека Бакиева и его бра
та (Жаныша Бакиева), руко
водившего расстрелом де
монстрантов во время собы
тий апреля 2010 года».

— Мы просим выдать не
только бывшего президента,
там есть еще страшный че
ловек — брат президента,
который руководил расстре
лом демонстрантов, причем
была дана команда стрелять
только в голову и в грудь, —
сказал в начале года в эфире

радиостанции «Эхо Москвы»
нынешний президент Кыр
гызстана Алмазбек Атамба
ев, отвечая на вопрос журна
листов о том, просит ли Биш
кек о депортации экспрези
дента Бакиева на родину.

Белорусские власти не
раз отказывались экстради
ровать Курманбека Бакиева.
При этом летом разгорелся
международный скандал, в
связи с тем, что в центре
Минска был сфотографиро
ван свободно прогуливаю
щийся вместе с не менее
одиозной компанией Жа
ныш Бакиев – бывший гла
ва Службы госохраны Кыр
гызстана.
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почему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рукукукукукеееее

Глава белорусского
государства ответил на
этот вопрос, опроверг�
нув предположение о
том, что подражает
президенту России Вла�
димиру Путину.

— Я ношу часы с детс
ких лет. Я учился в музы
кальной школе по классу
баяна, и если носишь часы
на левой руке, то они меша
ют. Практически все баяни
сты носят часы на правой
руке,  сказал он, встреча
ясь с членами Клуба глав
ных редакторов стран СНГ,
Балтии и Грузии, сообщает
БЕЛТА.

Впоследствии, продол
жил Лукашенко, он пробо
вал носить часы на левой
руке, но всетаки не смог
изменить привычке.

Как отмечает прави
тельственное агентство, гла
ва государства с иронией
отнесся к домыслам о том,
что он носит часы на правой
руке, потому что подражает
президенту России Влади
миру Путину.

«Я хочу, чтобы мои дети
спокойно воспитывали сво

их детей и, самое главное,
чтобы в них, как и в меня,
палками не бросали»

— Уже бы упрекали в
том, что старший сын или
средний хочет быть прези
дентом, это было бы ближе
к истине. Но хочу ли я пре
зидентской судьбы своим
детям? Никогда в жизни! Я
не хочу, чтобы они еще раз
прошли этим путем. Вы не
представляете, что такое
президентство отца для
моей семьи, — заявил Лу
кашенко, сообщает
interfax.by. — У меня же
сын не премьерминистр,
чтобы я ушел, премьерми
нистр остался и выборы
организовал (добавил он,
напомнив, что один из его
сыновей является помощ
ником президента по наци
ональной безопасности). Он
военный человек, занимает
ся военными проблемами,
дополнительный источник
и канал поступления инфор
мации президенту  сын
всегда скажет правду. И у
нас никогда не было того,
что «завтра я уйду, ты оста
нешься» и так далее. Я это
го не хочу. Я об этом честно
и откровенно уже многим

говорил.
Я хочу, чтобы мои дети

спокойно воспитывали сво
их детей и, самое главное,
чтобы в них, как и в меня,
палками не бросали. По
верьте, это главное. И никто
меня не упрекнет в том, что
я хочу, чтобы мои дети были
президентами.

Однако, глава государ
ства отметил, что его дети,
как граждане Беларуси, мо
гут бороться за этот пост, при
наличии такого желания:

— Их никто не может
этого права лишить, и я не
смогу удержать, если они
захотят, но они мне, если я
только скажу, особенно стар
ший, говорят, что им хва
тило президентства отца. И
у нас никогда не было в се
мье, чтобы мы сели и обсуж
дали эту проблему. Не было
никогда!

Он также опроверг слу
хи о том, что якобы готовит
своего младшего сына Ни
колая в президенты:

— Я честно скажу: я,
видимо, не доживу до того
времени, когда мой млад
ший сын захочет стать пре
зидентом. Это досужие раз
говоры о преемнике. Емуто

(Николаю) еще 8 лет. Пред
ставьте: еще 30 лет надо, а я
в 38 стал президентом, что
бы стать президентом. Это
мне будет под 90! Это уже
на том свете буду, поверьте!
Я не планирую жить до 90,
но если доживу, спасибо
господу, дай бог!

Это обычная выдумка,
чтобы напугать людей, ска
зать: да Лукашенко надоел,
он столько у власти, да еще
будет до тех пор, пока Коля
не вырастет. Думают, что
народ испугается. Ну а стра
на у нас компактная, народ
разборчивый в этом.

Лукашенко полагает,
что источниками этих «вы
думок» является оппозици
онная среда:

— Это родилось от жел
той прессы, от так называе
мой пятой колонны. Это пя
тая колонна, которая финан
сируется извне, в основном
Евросоюзом и США, и ясно,
какую политику они прово
дят. Поэтому здесь они на
чали меня упрекать: вот,
Николай — это наследник…
Поэтому вы даже и не ду
майте, это полная глупость!

Окончание на с.3
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Борис СветБорис СветБорис СветБорис СветБорис Светлов назналов назналов назналов назналов назначенченченченчен
министром куминистром куминистром куминистром куминистром культурыльтурыльтурыльтурыльтуры
Антон КАРПОВИЧ

Александр Лукашенко
назначил ректора универси�
тета культуры мини�
стром культуры Беларуси.

Об этом БЕЛТА сообщили
в прессслужбе президента
Беларуси.

Светлов Борис Владимиро
вич родился в 1958 году в Мин
ске. В 1980 году окончил Бело
русский государственный
университет им.В.И.Ленина.

В 19801989 годах  стар
ший лаборант, младший на
учный сотрудник Института
искусствоведения, этногра
фии и фольклора Академии
наук БССР. В 19891990 годах
 член редакционной коллегии
управления искусств Мини
стерства культуры БССР. В
19901991 годах  помощник
министра культуры БССР.

В 19911994 годах  замес
титель министра культуры
Республики Беларусь.

С мая 1994 года по декабрь
1994 года  начальник отдела
киновидеоискусства Мини
стерства культуры и печати
Республики Беларусь.

С января 1995 года по ав
густ 1995 года  заместитель
директора финансовоинвес
тиционной компании “Фи
нансы и активы”.

В 19951998 годах  замес
титель директора, директор
Фонда поддержки белорус
ской культуры.

В 19982003 годах  началь
ник отдела киновидеопродук
ции, начальник отдела орга
низации информации, заме
ститель директора государ
ственного учреждения “На
циональный прессцентр Рес
публики Беларусь”.

В 20032008 годах  ректор
частного учреждения образо
вания “Институт парламента
ризма и предприниматель
ства”.

В 20082012 годах  ректор
учреждения образования “Бе
лорусский государственный
университет культуры и ис
кусств”.

В декабре 2012 года назна
чен министром культуры Рес
публики Беларусь.

Давыдько остается во гла
ве БТ

По неофициальной ин
формации одним из кандида
тов на пост министра культу

ры после отставки Павла Ла
тушко рассматривался Генна
дий Давыдько. Однако его по
зиции во властной элите, по
хоже, весьма непрочны.

По крайне мере, глава
официального Союза писате
лей Николай Чергинец позво
лили себе весьма смелый вы
пад против руководителя Бел
телерадиокампании.

— Да, в моих книгах есть
эротические сцены, но в них
нет ничего похабного... Это не
сравнимо с тем, когда один из
лидеров нашей идеологичес
кой работы, глава телекомпа
нии Давыдько, призывает ле
гализовать проституцию. Ска
зал, что вот в Голландии про
ститутки пополняют 6% бюд
жета. Соврал, они и близко не
пополняют,  отметил Черги
нец FINANCE.TUT.BY.

– Я могу вам сколько угод
но показать фельетонов, как по
нему врезали, измолотили его,
дай Бог. Но он продолжает
гнуть эту линию, вот за это
нужно по рукам давать и уби
рать таких людей. Вопрос ему
такой: ты жену пошлешь на
панель? Или дочь? И после это
го мы говорим о воспитании
молодежи.

Дыета ПаДыета ПаДыета ПаДыета ПаДыета Пачобчобчобчобчобута і перадкута і перадкута і перадкута і перадкута і перадкалядныалядныалядныалядныалядны
настрой Дашкнастрой Дашкнастрой Дашкнастрой Дашкнастрой Дашкевічаевічаевічаевічаевіча
Сяргей СТАХОЎСКІ

На нядаўнім здымку
з Гродна журналіст
польскай Gazety
Wyborczej Анджэй Пачо�
бут, які сустракаўся з
намесніцай старшыні
«Маладога фронту» На�
стай Палажанкай, выг�
лядае вельмі схуднелым.
«Салідарнасць» пацікав�
ілася ў журналіста, у
чым сакрэт яго дыеты.

– Я схуднеў пасля турмы.
Мой стан і знешні выгляд сён
ня – вынік зняволення, – рас
павёў “Салідарнасці” Анд
жэй Пачобут. – У турме ўсе
худнеюць. Там такая ежа,
тры разы на дзень каша.

Па словах журналіста,
зараз яго крымінальная спра

ва знаходзіцца ў падвеша
ным стане, але ў любы мо
мант можна чакаць чаго заў
годна.

– Прызначана новая эк
спертыза і пра нейкую кан
крэтыку можна будзе ка
заць пасля яе. Нейкіх пла
наў няма, бо ад мяне нічога
не залежыць. У любы мо
мант у маім дачыненні можа
быць прынята любое рашэн
не.

Падпіска аб нявыездзе з
гораду не дае разгарнуцца
прафесійна. Мне камфортна
знаходзіцца ў Гродна, але
няма магчымасці паўнавар
та зрабіць рэпартаж на выез
де, бо, калі калі шчыра, для
паўнавартай працы журнал
іста Гародні малавата, – жар
туе Анджэй Пачобут. – З
іншага боку, добрая пастава
здасканаліць сябе ў аналіты
цы, экспертызе.

Наста Палажанка, нявес
та Змітра Дашкевіча кажа,
што падчас візіту ў Гродна
Анджэй Пачобут быў добрым
экскурсаводам. На жаль, па
турэмнай гісторыі.

– Я перадавала рэчавую
перадачу Змітру, сустракала
ся з калегамі, Анджэй суп
раваджаў мяне падчас візіту
ў турму №1, шмат пра яе рас
павеў, – паведаміла Наста
Палажанка. – На жаль, у гэ
тым ён таксама дасведчаны,
бо яму давялося прайсці праз
гэту вязніцу.

Па словах суразмоўцы,
лісты ад Змітра Дашкевіча
ідуць марудна, але ўсе ж да
ходзяць.

– Мяркуючы па лістах, у
Змітра настрой спакойны, ён
не скардзіцца, можна нават
сказаць, што настрой ў яго
перадкалядны, – мяркуе ня
веста палітвязня.

«Андрей«Андрей«Андрей«Андрей«Андрей
пишет,пишет,пишет,пишет,пишет,
что шансычто шансычто шансычто шансычто шансы
50 на 50»50 на 50»50 на 50»50 на 50»50 на 50»

Сергей БАЛАЙ

Мать подозревае�
мого в шпионаже ново�
полочанина Андрея
Гайдукова получило
второе письмо от
сына.

– С тех пор как Анд
рея перевели в Витебск,
письма стали приходить
от него лучше, это уже
второе по счету,  расска
зала «Салідарнасці»
мама арестованного моло
дежного активиста Оль
га Гайдукова. – Андрей
держится нормально и
еще нас подбадривает.

Новое письмо от сына
Ольга Петровна получила в
субботу 8 декабря.

– Штемпель отправле
ния датирован 3 декабря,
так что письмо дошло быс
тро,  говорит собеседница.
– Пишет, чтобы мы не вол
новались за него. Вообще,
находясь в этих стенах, он
живет будущим. Интере
суется сессией, просит сво
евременно оплачивать за
него взятую ссуду, раз сам
он не может. В этот раз про
сил передать продукты –
колбасу, сало, сладости, и
газеты.

Ольга Гайдукова до сих
пор не может увидеть сына.

– Пока с Андреем
встречается адвокат, кото
рый, вы понимаете, не мо
жет рассказывать детали
следствия,  сокрушается
мама Андрея Гайдукова.
– Пишет, что шансы 50 на
50, как отпустить могут,
так и держать дальше.

Напомним, Андрея
Гайдукова задержали в
Витебске 8 ноября.

23летнего аппаратчика
новополоцкого предприя
тия «Нафтан» обвиняют в
«измене государству в фор
ме агентурной деятельнос
ти». Две недели назад ак
тивиста незарегистриро
ванной молодежной орга
низации «Союз молодых
интеллектуалов» перевели
в СИЗО №2 Витебска.
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Об инциденте со шведс
ким «плюшевым десантом»

— Это же мальчишество.
Нельзя так поступать, — счи
тает Лукашенко.

Он отметил, что этот са
молет проник в воздушное
пространство Беларуси с тер
ритории Литвы и добавил,
что «это же литовцы разре
шили, он влетел с литовско
го аэродрома».

— Зачем Литве посылать
сюда шведский самолет, что
бы сбросить какихто плюше
вых медвежат? — поставил
вопрос глава государства. —
А если бы шарахнули, что бы
тогда от этого самолета оста
лось? — задал вопрос глава
государства. — Мы же сосе
ди. Тем более, сегодня Лит
ва и Латвия говорят, что не
обойдутся без Беларуси.

«Коекто нам подбрасыва
ет разные идеи, называя их
рыночными, чтобы нас пони
же опустить»

— Я хотел бы, чтобы мы,
если исходить из традици
онных понятий, строили у
себя социализм. Не тот соци
ализм, который мы строили
в Советском Союзе и изуча
ли по учебникам. Это чтото
от Франции. Мне, допустим,
импонирует название Соци
алистическая партия Фран
ции, — сказал Александр
Лукашенко, сообщает БЕЛ
ТА.

По его мнению, нельзя
следовать исключительно
курсом так называемой ры
ночной экономики:

— Даже сейчас могу ска
зать, что в какойто степени
коекто нам подбрасывает
разные идеи, называя их ры
ночными, чтобы нас пониже
опустить. Потому что мы
для них конкуренты. Поче
му я говорю о социалистичес
ком? Об этом не боятся гово
рить уже не только во Фран
ции, неплохой, экономичес
ки развитой стране. Корень
социализма — это социаль
но ориентированная эконо
мика. Это лежит в основе.
Любая деятельность — это
человек. Он должен быть в
центре. Поэтому — соци
альная экономика.

Мы строим социально

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко расско расско расско расско рассказал,азал,азал,азал,азал,
почему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рпочему носит часы на правой рукукукукукеееее

ориентированную экономи
ку, по крайней мере, стара
емся, нам это непросто. По
тому что мы в окружении та
ких рыночников и таких ме
тодов работы, что нам волей
неволей приходится подстра
иваться под ситуацию. В про
тивном случае просто разда
вят, как в тисках.

«Евросоюз не готов к нор
мализации отношений с Бе
ларусью при нынешнем ру
ководстве страны и отказе от
массовой распродажи госсоб
ственности»

— Вы (Евросоюз) с нами
выстроите отношения только
тогда, когда здесь не будет
Лукашенко, когда здесь бу
дет изменен политический
строй и когда здесь будет все
отдано на распродажу, жела
тельно Западу. Поверьте, у
меня достаточно информа
ции по этим вопросам, —
сказал президент Беларуси.
— Вроде бы оплот демокра
тии (многие страны и в це
лом ЕС), такие продвинутые
в правах человека. Нас вы
упрекаете в нарушении этих
прав. Но мы за последнее вре
мя не убили ни одного чело
века ни внутри, ни за преде
лами нашей страны, нару
шив права человека. А вы, я
имею в виду ЕС, уничтожае
те целые государства.

Какое вам дело до Афга
нистана, Ирака, Ливии, Си
рии и других государств.
Разве вы там лучше сделали?
Вы же угробили там тысячи
людей! Какие же это права
человека?

Глава белорусского госу
дарства напомнил, что лич
но знаком с лидерами мно
гих стран, которые критику
ют ЕС: «Я старый политик, я
во многие процессы был вов
лечен, тем более мы поддер
живали хорошие отношения
с рядом стран, которые я на
зывал. Я хорошо знаю лиде
ров этих стран. Например,
Башара Асада... Если бы он
здесь присутствовал и вы с
ним поговорили, вы бы ска
зали, что он интеллигентней
ший человек».

Александр Лукашенко
рассказал, что лично удосто
верился в двойных стандар
тах и неискренности евро
пейских политиков после
президентских выборов

2010 года. Тогда они обеща
ли «золотые горы» взамен на
выполнение отдельных усло
вий:

— Главный упрек — вы
задержали людей (после
президентских выборов
2010). Но мы их слезоточи
вым газом не травим, как это
делается в некоторых евро
пейских странах, резиновы
ми пулями не расстрелива
ем. У нас никогда даже водо
меты не использовали против
незаконных демонстраций. У
нас никогда этого не было, но
вы этого не хотите видеть.

Вместе с тем Александр
Лукашенко рассчитывает,
что «здравомыслие когдато
возобладает» и взаимоотно
шения Беларуси с ЕС норма
лизуются.

«Мы с российским руко
водством эту страницу пере
вернули»

— И Россия, и мы высту
паем за целостность Грузии,
— подчеркнул Лукашенко.
— Но к ней надо прийти.

Александр Лукашенко
подчеркнул, что конфликт
Грузия с Абхазией и Южной
Осетией должны решить
сами. «Не загоняйте ситуа
цию в тупик», — сказал Лу
кашенко.

— Нынешняя ситуация
России невыгодна. Не толь
ко с точки зрения Кавказа,
— считает глава государ
ства. — Но это вы должны
договориться. Вы, не Россия.
— Если вы завтра пойдете на
объединительный процесс,
мы будем рядом с вами.

Лукашенко рассказал,
что обсуждал вопрос возмож
ного признания Беларусью
независимости Абхазии и
Южной Осетии с российс
ким руководством ранее.

— Задаю вопрос: Россия
готова взять на себя мини
мизацию негативных по
следствий (а там и экономи
ка, и финансы)? Нам же
сразу сказали: закрываем
расчеты по евро и долларам.
Я России говорю: давайте в
российских рублях рассчи
тываться за нефть и газ. Не
согласились. Так где я
возьму доллары, если мне
закрывают расчеты? Дмит
рий Анатольевич говорит:
это другой вопрос, мы не го
товы, — отметил глава бе

лорусского государства.
Он добавил, что с россий

ским руководством к этой
теме больше не возвраща
лись: «Мы эту страницу пе
ревернули, и к ней больше
с российскими руководите
лями не возвращались».

— А самое главное, чисто
из человеческих соображе
ний, наше признание, было
или не было, в копилку ни
вам, ни им ничего не добави
ло, — считает Лукашенко.

По его мнению, руковод
ством Грузии в настоящее
время выстроена разумная
политика.

— Я уверен, они не пла
нируют там силой все это зах
ватывать. Они хотят показать
контраст: вот Батуми, вот
Грузия, вот ее развитие, а вот
— на этих участках. И это
работает. Это я знаю точно.
Это правильная политика.
Люди определятся. Но если
еще политики подтолкнут в
этом отношении процесс.
Надо этот шанс использовать,
— сказал Лукашенко.

Он считает, что Грузии
необходимо вернуться в СНГ,
чтобы на этой площадке ис
кать решение вопросов.

«Саакашвили первым
бросался на амбразуру в за
щиту Беларуси»

— С 1 января Беларусь
примет председательство в
СНГ. Мы вас ждем, — сказал
Лукашенко, обращаясь к
журналисту из Грузии. — Я
буду вас просить как первый
шаг вернуться в СНГ. Вы в
этом ничего не потеряете. И
Россия будет первой за. Надо
вернуться. И там мы найдем
решение всех вопросов. Если,
конечно, грузинские полити
ки этого захотят.

Говоря в целом об отноше
ниях Беларуси и Грузии,
Александр Лукашенко отме
тил, что они всегда были хо
рошими.

— Дай бог, чтобы со сто
роны Иванишвили (пре
мьерминистр Грузии. —
“С”) было такое отношение
к Беларуси, как со стороны
Михаила Саакашвили, —
отметил глава белорусско
го государства. — Он все
гда нас защищал, поддер
живал. То ли в «Восточном
партнерстве», то ли в ООН,
то ли перед Америкой он
первым бросался на амбра
зуру в защиту Беларуси.
Это непреклонный факт.
Мне грешно обижаться на
Грузию и грузин.

Окончание.
Начало на с.1
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко расско расско расско расско рассказал о сазал о сазал о сазал о сазал о схемах поставокхемах поставокхемах поставокхемах поставокхемах поставок
разбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестныеразбавителей и растворителей и неизвестные
подробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллеромподробности разговора с Миллером

Значительную долю в
экспорте составляли не
растворители и разба�
вители, а биодизельное
топливо. Об этом Лука�
шенко заявил на встре�
че с членами Клуба глав�
ных редакторов стран
СНГ, Балтии и Грузии.
Глава государства так�
же раскрыл некоторые
тайны разговора с Мил�
лером.

По словам Лукашенко, в
схеме принимали участие
четыре компании (2 россий
ские, зарегистрированные в
Беларуси, одна совместная
белорусскороссийская и
одна белорусская). Они по
купали в России исходное
сырье, в частности дизель
ное топливо. Российские
компании были заинтересо
ваны в поставках, так как им
платили на 1520% выше
рыночной стоимости. В Бе
ларуси дизельное топливо с
высоким содержанием серы
перерабатывали на наших
модернизированных НПЗ.
Затем у немцев закупали
рапсовое масло и другие
компоненты, делали биоди

зельное топливо и продава
ли. По словам Александра
Лукашенко, такая схема
действовала не только с
компаниями из России, но
и Казахстана, сообщает
«БЕЛТА».

Президент Беларуси
подчеркнул, что наша стра
на при этом не нарушила ни
одного соглашения и росси
яне это признают, правда,
упрекают за большие объе
мы. Пока Беларусь прекра
тила работать по описанной
выше схеме, поскольку
“Россия очень болезненно
на это отреагировала”, отме
тил глава государства.

— Почему нас этого ли
шают? Потому что мы где
то чутьчуть обошли мозга
ми, модернизацией пред
приятий и у нас лучше по
лучается? Тогда это уже не
свободная конкуренция, не
рыночная экономика и это
просто уже не партнерские
отношения, — сказал Алек
сандр Лукашенко.

По мнению президента,
в рамках Единого экономи
ческого пространства у его
участников должны быть
равные права и возможнос
ти, а всяческие “молочные,

нефтяные, газовые войны”
должны уйти в прошлое.

— С подписанием доку
ментов ЕЭП эта проблема
уже не так остра, она снята,
— отметил глава государ
ства.

Вместе с тем, равные
права и возможности следу
ет распространить и на мо
нополии:

— Мы подошли к доку
ментам по монополиям (же
лезная дорога, газ, нефть),
и тут равный доступ. Лад
но, нас, белорусов, устраи
вает. Но если Казахстан за
хочет равного доступа к мо
нополиям – к трубам, инф
раструктуре (и этого не по
лучит. – Прим. БЕЛТА),
они не будут с нами работать
в ЕЭП и не будут создавать
этот союз. Равные условия
должны быть. Раз сказали
“а”, произносите весь алфа
вит”.

Неизвестные подробнос
ти встречи Лукашенко и
Миллера

Вторая ветка газопрово
да ЯмалЕвропа может быть
построена через Беларусь,
сообщил . Александр Лука
шенко.

Он рассказал о недавней

встрече с председателем
правления ОАО “Газпром”
Алексеем Миллером:

— Они сегодня думают
о том, чтобы построить дру
гую ветку газопровода
ЯмалЕвропа. Если будет
спрос в Европе, они через
Беларусь построят. Вся ин
фраструктура, все фунда
менты под вторую трубу за
ложены. Это не Северный и
Южный поток, это копейки,
чтобы построить вторую
трубу. Мы с Миллером об
суждали проблему. Он мне
сам сказал, что они начали
думать о том, что вся инф
раструктура есть, перекачи
вающие станции построены
— все, только трубу проло
жить: “Мы думаем о том,
чтобы построить, сегодня
ведем разговор с Польшей,
странами Балтии, прочи
ми, мы сможем обеспечить
их дополнительно природ
ным газом”, — сказал Алек
сандр Лукашенко.

— Как только спрос бу
дет, они будут строить
здесь. В первоочередном по
рядке. Раньше Южного и
даже второй нитки Северно
го потока, — отметил пре
зидент.

У Чергинца в кУ Чергинца в кУ Чергинца в кУ Чергинца в кУ Чергинца в кошелькошелькошелькошелькошельке денег бое денег бое денег бое денег бое денег больше,льше,льше,льше,льше,
чем у классикчем у классикчем у классикчем у классикчем у классиков белоров белоров белоров белоров белорууууусскссксскссксской литературыой литературыой литературыой литературыой литературы
Сергей СТАХОВСКИЙ

В кошельке главы
провластного Союза пи�
сателей денег оказа�
лось больше, чем у Ген�
надия Буравкина, Вла�
димира Некляева и
Адама Глобуса вместе
взятых.

Председатель провлас
тного Союза писателей
показал TUT.BY свой ко
шелек. В нем оказалось
почти 580 белорусских
тысяч и около 770 долла
ров.

« Салідарнасць » выяс
нила, сравнимы ли карман
ные расходы Николая Чер

гинца с расходами извест
ных белорусских писате
лей.

Геннадий Буравкин –
100 тысяч рублей

– Скажу шчыра, што
пытанне грошаў ня тое, што
мяне займае пастаянна, –
рассказал «Салідарнасці»
Геннадий Буравкин. –
Хаця, канешне, хацелася,
каб яны вяліся. Як правіла
ў маім кашальку знаходзі
цца каля 100 тысяч рублёў.
Часцей – меней. Сума, якая
неабходна, каб выйсці ў го
рад, але не прызначана для
буйных пакупак. Калі іду с
пенсіяй дахаты, то аб’ём
кашалька больш прыемны.
Але ў горад з сабой бяру не
болей за 100 тысяч.

В ладимир Некляев –
550 тысяч рублей и 135
долларов

– У маім кашальку тры
аддзелы: у першым – дра
бяза, купюрамі да тысячы
рублёў, у другім – беларус
кія грошы буйнымі купю
рамі, трэці аддзел – на за
мочку. Там ня нашыя гро
шы, – с иронией рассказал
поэт . – Зараз у мяне ляжыць
каля 550 тысяч беларускіх
рублёў і 135 даляраў. Гэта
можна сказаць сярэдняя
сума, якую маю з сабою.
Даляры перамяшчаюцца ў
бок беларускіх грошай, тыя,
ў сваю чаргу, становяцца
ўсе драбнейшыя, тады я
раблю нейкія захады, каб
гэта змянілася.

Адам Глобус – миллион
рублей и 150 долларов

В кошельке у писателя
Адама Глобуса оказалось
около миллиона белорус
ских рублей и 150 долларов.

– Як правіла, гэта мена
віта тая колькасць грошай,
якую я маю з сабой штод
ня, – рассказал он «Салідар
насці».

***
Для многих бесспорно,

что книги вышеуказанных
писателей ценятся читате
лями несравненно выше,
нежели «Тайны овального
кабинета». Однако, как ви
дим, уровень доходов лите
раторов в нашей стране за
висит от силы художествен
ного слова весьма условно.
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ТТТТТоп−10 кроп−10 кроп−10 кроп−10 кроп−10 крупнейших торгупнейших торгупнейших торгупнейших торгупнейших торговыховыховыховыховых
объектов Минскаобъектов Минскаобъектов Минскаобъектов Минскаобъектов Минска
Алексей ТОПОЛЬКО

Владелец сети гипер�
маркетов «Корона» Па�
вел Топузидис в ближай�
шее время откроет в бе�
лорусской столице свой
крупнейший торговый
объект — Торгово�развле�
кательный комплекс
«Замок». Топузидис —
один из первых, но далеко
не единственный заст�
ройщик, которого при�
влекли крупные формы.
Этот тренд сегодня весь�
ма популярен у потенци�
альных инвесторов в бе�
лорусскую торговую не�
движимость.

В «Замке» Топузидиса
при его общей площади
свыше 93 тыс. кв. м. торго
вая часть составит 28 тыс.
кв. метров. Хотя иногда
рекламируется, что это са
мый крупный торговый
объект в столице и даже в
стране, это не так. После
ввода в эксплуатацию по
торговому метражу «За
мок» на время станет толь
ко вторым.

Первенство уже много лет
держит Торговый дом «Жда
новичи». Главный владелец

этого комплекса торговых
зданий Евгений Шигалов яв
ляется собственником 43,7
тыс. кв. метров торговой не
движимости и безусловным
лидером по этому показате
лю во всей Беларуси.

Анализ заявленных к ре
ализации на ближайшее вре
мя проектов пока не выявил
тех, кто может столкнуть Ши
галова с вершины. Торговая
площадь самого крупного
объекта, который запланиро
ван к строительству на про
спекте Победителей в Минс
ке компанией «Галерея кон
цепт» составляет 40 тыс.
квадратных метров.

Большинство других пер
спективных проектов с пло
щадью торговой застройки
свыше 20 тыс. кв. метров со
средоточены также в Минс
ке.

Согласно данным Инвес
тиционного атласа Минска,
по будущему размеру торго
вой площади вслед за объек
том «Галереи концепт» сле
дуют проекты «ЕвроСтепг
рупп» в Кунцевщине (37,5
тыс.кв.м.), «Магнит Минс
ка» иранского «Белппарса»
(34,3 тыс.кв.м.), компании
«Маякинвест» на улице Ма
яковского (33,6 тыс. кв.м.),
застройка на месте бывшей
«Червенки» еще одной иран
ской компании «Дидас Ин

тернешнл Компани» (32,5
тыс.кв.м.), торговый комп
лекс «Зомекс Инвестмент»
(25,2 тыс.кв.м.) и новый ги
пермаркет «Простортрейда»
в районе Каменной Горки
(20,4 тыс. кв.м.).

В Могилеве торговый
комплекс, в котором под
торговую часть будет отве
дено 27,5 тыс.кв.метров, на
мерены построить владель
цы «Кредэксбанка». Этот
объект, который планиру
ется сдать уже в 2013 году,
станет самым крупным в ре
гионах Беларуси. Пока же
среди действующих тако
вым, похоже, является от
крытый в этом году центр
«Маркосити» витебского
обувного бизнесмена Нико
лая Мартынова. Общая пло
щадь витебских пирамид
составила 55 тыс.кв.м., а
вот информации, сколько
из них приходится на тор
говую площадь, к сожале
нию, владелец комплекса не
предоставляет.

Свыше 11 тыс. кв. метров
торговых площадей сосредо
точено в торговом центре
«Секрет» в Гомеле, ставшем
широко известным в этом
году по истории противосто
яния его нового владельца
(компании «НПСервис») с
несогласными с расценками
арендосъемщиками.

«Г«Г«Г«Г«Гаданияаданияаданияаданияадания
нанананана     кккккофейнойофейнойофейнойофейнойофейной
гуще в этомгуще в этомгуще в этомгуще в этомгуще в этом
кабинетекабинетекабинетекабинетекабинете
не нужны»не нужны»не нужны»не нужны»не нужны»

Александр Лука�
шенко потребовал
максимально эффек�
тивно использовать
возможности Бела�
руси по производству
и экспорту минераль�
ных удобрений: «Как
здесь у нас продвига�
ются вопросы?».

— Меня информи
руют о том, что якобы
рынки сегодня уже пе
реполнены, падают
цены, и производители
снижают производство.
Не знаю, как другие
производители, но наш
точно снижает произ
водство, несмотря на
большой запас произ
водственных мощнос
тей, — сказал он, сооб
щает БЕЛТА. — Мы с
вами очень много гово
рили о производстве
смешанных удобрений.
Как здесь у нас продви
гаются вопросы? Прода
вать удобрения хорошо,
но еще лучше продавать
смешанные или комп
лексные удобрения, это
совсем другая цена и
другое дело… Мы об
этом уже давно говори
ли, и в правительстве
гдето пылятся в очеред
ной раз эти планы.

— Хотел бы услы
шать, как обстоят дела на
калийном рынке, также
с нашими главными рос
сийскими партнерами,
договорились ли, и если
договорились, что вы пла
нируете предпринять в
перспективе? – спросил
он и подчеркнул.  Хочу
предостеречь от трафа
ретных рассуждений,
которые мне очень хоро
шо известны. Это чисто
белорусский менталитет:
как бы не ступить лиш
ний раз, чтобы не прова
литься, а вдруг обвалит
ся  гадания на кофейной
гуще в этом кабинете не
нужны. Мне нужны кон
кретные предложения.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусы в 2013 гсы в 2013 гсы в 2013 гсы в 2013 гсы в 2013 годододододу смогуту смогуту смогуту смогуту смогут
уплачивать налоги через интернетуплачивать налоги через интернетуплачивать налоги через интернетуплачивать налоги через интернетуплачивать налоги через интернет

Возможность уплачи�
вать налоги через интер�
нет появится у физичес�
ких лиц и индивидуаль�
ных предпринимателей
Беларуси к концу 2013
года.

“Сегодня коммунальные
платежи мы оплатить так мо
жем, но налоги пока нет, по
тому что у каждого налога есть
свой счет, свой подсчет, своя
классификация и так далее.
В этом были определенные
трудности, но работа в данном
направлении ведется”, — со
общили корреспонденту
БЕЛТА в Министерстве по
налогам и сборам.

Сегодня наряду с подачей
электронной налоговой декла

рации существует и возмож
ность получения разъясне
ний в электронном виде, в том
числе посредством использо
вания сети Интернет. Также
можно подать различные за
явления в налоговые органы в
электронном виде и получить
их решения, например, о за
чете, возврате налога.

В перспективе — созда
ние центра информирования
плательщиков. Это значит,
что все те субъекты, которые
подключены к системе элек
тронного декларирования, по
сути, смогут в режиме реаль
ного времени уже к концу
2013 года получать полную
информацию о суммах нало
гов, уплаченных в бюджет, о
переплатах, которые имеют

ся у них, о задолженности,
сумме начисленной пени.

“Это дает возможность ви
деть весь свой лицевой счет в
режиме реального времени и
взаимодействовать с налоговы
ми органами, принимать ка
кието решения, если надо, то
вернуть налог, если надо — за
честь. Изучая опыт зарубеж
ных стран, видим, что это
очень актуально для платель
щиков. Также актуально это и
для налоговых органов — они
имеют возможность предупре
дить плательщиков о наступа
ющих сроках уплаты. И в пер
вую очередь тех плательщи
ков, которые исполняют нало
говое законодательство с нару
шением установленного сро
ка”, — отметили в МНС.
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КККККогогогогогда белорда белорда белорда белорда белорууууусы вырвутся из СССР?сы вырвутся из СССР?сы вырвутся из СССР?сы вырвутся из СССР?сы вырвутся из СССР?
Виктор ЛИСТОПАДОВ

8 декабря испол�
нится 21 год со дня
прекращения суще�
ствования Советского
Союза. Что потеряла и
что приобрела Бела�
русь после распада
СССР, анализирует
директор Института
политических исследо�
ваний «Политическая
сфера» Андрей Казаке�
вич.

— Есть две противопо
ложные точки зрения на
события 21летней давно
сти. Одни считают, что
распад СССР был предоп
ределен историей. По
мнению других, Советс
кий Союз развалили кон
кретные люди и полити
ческие силы. Что вы ду
маете на этот счет?

— На эту тему, дей
ствительно, много спеку
ляций, в постсоветских,
особенно российских,
СМИ и политических
кругах. Нельзя утверж
дать, что распад СССР
был неизбежен. Всегда
есть какието варианты
развития событий. На
пример, могла образовать
ся независимая Россия с
двумятремя республика
ми в ее составе. Однако
фактом является то, что
Советский Союз находил
ся в тяжелом кризисе,
вызванном неэффектив
ной экономической поли
тикой, сложными внут
ренними политическими
и социальными пробле
мами. Внешнее воздей
ствие было предсказуемо,
всетаки шла холодная
война, но не являлось оп
ределяющим.

— Каковы основные
приобретения Беларуси в
результате распада
СССР?

— В первую очередь
сам статус независимос
ти, который открывал
большие перспективы.

Независимость — это
свобода маневра, возмож
ность выбора, что, конеч
но, не исключает и ка
кихто негативных мо
ментов. Возможно, что мы
не имели бы такого жест
кого авторитарного режи
ма, пойди история по
другому. Вполне вероят
но, что в стране быстрее
прошли бы рыночные ре
формы. Однако если рас
сматривать Беларусь как
национальное государ
ство, а не сиюминутный
политический проект, то
все негативные моменты
перевешиваются одним
фактом: мы получили
возможность сами опре
делять свою судьбу.

— Когда мы говорим о
прошедших годах после
распада СССР, нельзя
умолчать об упущенных
возможностях. Как сло
жилась бы наша судьба,
если бы Беларусь пошла
по пути европейской ин
теграции?

— В отличие , напри
мер, от Украины, Бела
русь — страна небольшая.
21 год назад у нас были
большие шансы для ин
теграции в европейское
сообщество. В Беларуси
не было серьезных внут
ренних проблем, нацио
нальной или социальной
напряженности.

Если бы белорусская
политическая элита име
ла консолидированную
проевропейскую пози
цию, мы имели бы шан
сы на интеграцию вплоть
до вступления в Европей
ский Союз. Подобная си
туация была в странах
Балтии, где сразу после
независимости власти
приняли решение об ин
теграции в Евросоюз.

Однако наша полити
ческая элита была совер
шенно не готова к этому,
абсолютно не понимала,
что есть объединенная
Европа. В целом осозна
ние многих процессов
происходит в Беларуси с
минимум пятилетним

опозданием, начиная с
экономических про
грамм, заканчивая пони
манием работы европей
ских институтов.

— Советский Союз
давно исчез, но белорусы
как будто живут еще в
той стране, а не в центре
Европы. Как нам рас
статься с советским про
шлым?

— С моей точки зре
ния в нашей стране акту
ально проведение десове
тизации и модернизации
всех сфер общества. В
противном случае, сохра
нение «советского» в Бе
ларуси будет иметь очень
серьезные негативные
последствия для разви
тия общества. Полити
ческая элита Беларуси
ностальгирует по СССР.
Наши политики, чинов
ники, руководители опре
деленных сфер (от сельс
кого хозяйства до образо
вания) с середины 90х
публично заявляют том,
какая хорошая модель ус
тройства общества была в
СССР, что надо все сохра
нить, «взяв все лучшее»
из Советского Союза (а
плохого там, по их мне
нию, практически не
было). Это не просто нос
тальгическое, а позитив
ное, даже ценностное от
ношение к советскому
прошлому. Оно связано с
тем, что в Беларуси не
провели вовремя необхо
димые реформы в поли
тической, социальной
сфере, а укрепился авто
ритарный режим. Опять
же во многих направлени
ях было очень сильное за
паздывание: упускались
рынки и возможности.
Бесконечное возвеличи
вание «советского» силь
но и в целом негативно
повлияло на развитие
страны. Можно, конечно
найти в Беларуси опреде
ленные позитивные мо
менты из советского про
шлого: небольшая разни
ца между богатыми и бед
ными, большая в сравне

нии с Россией или Укра
иной социальная поддер
жка. Однако это в целом
неустойчиво, так как
сама экономическая мо
дель неэффективна. А
любые реформы осложне
ны существованием авто
ритарного режима. Ре
зультатом советской «си
стемы ценностей» во
многом является полити
ческая изоляция Белару
си, когда Запад воспри
нимается как враг, и мы
ищем свой путь на Восто
ке: сотрудничество с Рос
сией или такими антиза
падными странами, как
Иран, Венесуэла и т.д.
При этом от сотрудниче
ства с ЕС можно было во
всех смыслах получить
гораздо больше.

Таким образом, на мой
взгляд, игры с советским
прошлым и возвеличива
ние его небезопасны, осо
бенно если элита начина
ет верить в такие вещи.
Это влияет на политику в
различных сферах, кото
рая показала свою неэф
фективность.

— С чего надо начи
нать десоветизацию?

— Надо убрать миф о
светлом советском про
шлом из публичной офи
циальной риторики, ме
диа, системы образова
ния. Этот период надо
было, конечно, пройти
лет 15 назад, но так уж
сложилось.

— Архивы надо откры
вать?

— Да. Однако важнее
адекватно описать исто
рические события в учеб
никах истории, СМИ, оз
вучить в публичной дис
куссии. Исторической
информации можно бу
дет доверять больше,
если архивы откроют.
Само по себе открытие ар
хивов будет способство
вать десоветизации, так
как даст возможность
проверить многие факты.
Не обязательно речь идет
о компрометирующих
сведениях, скорее об уточ

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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УУУУУнылое абы што и фигнылое абы што и фигнылое абы што и фигнылое абы што и фигнылое абы што и фига в ка в ка в ка в ка в карманеарманеарманеарманеармане
Лилия КОБЗИК

А мне, знаете ли,
ужасно обидно за первый
«бренд Минска».

Первый блин всегда ко
мом. Хотя… Чего ж мы хоте
ли? Скажите честно, ктони
будь, кроме разработчиков и
заказчиков, лелеял надежды
на другой результат?

Ну, не может безнрав
ственность привести к таким
результатам, чтобы все ска
зали – ах, какая красота,
сколько креатива, блеска и
душевности!

Почему я веду речь о без
нравственности в данном
случае? Объясняю!

Некогда, лукавым обра
зом смешав глобальные воп
росы политического имид
жа, национальной само
идентификации и сугубо
технологического бренд
мейдинга, мы давно уже ва
рим невкусное блюдо под
названием «каша в голове».
В данном случае в результа
те тендера или неких других
факторов, в роли поваров вы
ступили два белорусских
эмигранта. (А мы еще рас
считываем на то, что когда
нибудь впоследствии наши
люди, осевшие на Западе,
нас будут просвещать – не
факт!)

Ну, безнравственно же
не замечать, что единствен
ный имидж, к которому, не
смотря ни на что, надо стре
миться, с которым Беларусь
может болееменее спокой
но жить и строить перспек
тиву, – это европейская, без
визовая, дружелюбная де
мократическая страна,
пусть, может быть, не такая
уж богатая, но предсказуе
мая и некорумпированная,
с непьющим народом, хоро
шей транзитной, логисти
ческой и туристической ин
фраструктурой, с открытой
всем инновациям, дина
мичной столицей, с отчет
ливо идентифицированны
ми в национальном плане го
родами и местечками, с
культурными событиями,
которые и по стилю, и по
технологиям не стыдно пре
зентовать на всю Европу! Во
всяком случае, на мой про
стой белорусский взгляд,
както так...

Мы, конечно, не дети и

понимаем, что сейчас мы
далеки от этого имиджа,
как Гранды от победы в ка
комнибудь брендовом кон
курсе со своей бледноголу
бой минской лазурью. На
мой взгляд, в данный исто
рический момент в реально
сти у нас вместо имиджа
одна сплошная фига – при
чем этой фигой мы распо
ряжаемся по своему хитро
му, откровенно крестьянс
кому усмотрению: то дер
жим в кармане, заманивая
инвесторов и наркотически
успокаивая себя мыслью,
что мы гостеприимные и то
лерантные, а то бывает вы
сунем приезжим на грани
це или прямо огулом по те
левизору всей Европе под
нос.

И вот на этот, извините,
“фиговый” имидж, при лу
кавом замалчивании реаль
ной “картины маслом”, за
рубежные специалисты с
этническими корнями, не
без участия местных, взя
ли и пришпандорили “со
временный” столичный
бренд. Получилась не что
иное, как минская лазурь.

Ко всему прочему, ока
залось, что картинка подо
зрительно напоминает вари
ант, проодающийся в стоке
за 46 центов, а англоязыч
ный слоган уже был исполь
зован в Лондоне в 2004 году
– ведь там, где имидж адек
ватный, ребрендинги прово
дят регулярно и буднично,
а слоганы меняют как пер
чатки.

Не хочу никого обижать,
но, признаемся же: безнрав
ственно все это. Да и плата
за бренд какаято символич
ная – 30 чегото там – то ли
тысяч, то ли американских
долларов, то ли английских
фунтов, то ли миллионов
рублей. Эти 30 дензнаков
вам ничего не напоминают?

Говорят, эту сумму еще
и “распилили” (не в смысле
коррупции, а в том плане,
что задействованото было в
проекте гораздо больше,
чем два участника)! Библей
ские сребреники, по край
ней мере, никто не пилил.
А у нас тут, как всегда, и
концов не найдешь!

И как мы, собственно го
воря, собираемся этот бренд
использовать? Вместо аги
тационных плакатов “Я
люблю Беларусь”? Сдерем

со столичных тумб одни
агитки, наклеим другие,
сделаем, так сказать, пропа
гандистский апгрейд и кто
то получит копеечку за ра
боту на воздухе? Или в ка
комто более практическом
ракурсе? Развесим неким
тоскливошизофреничес
ким образом по стеночкам
белорусского стенда на бу
дущей туристической бир
же в Берлине, где страны
дестинации будут сверкать
во всем блеске на своих со
временных экспозициях?

Опятьтаки я представ
ляю себе специалистов
“Виаполя”, ведущей компа
нии по приему российских
туристов, которые, встре
чая под Новый год дорогих
гостей на рецепции “Плане
ты” с “Советским шампанс
ким” и табличками “Тур
“Белая Русь”, выставят еще
и постерыраскладушки
“Думай Минск”. Какие
мысли и образы, после бур
ной ночи в вагоне “Москва
Минск”, родятся в мозговых
“паттернах” наших восточ
ных соседей, приехавших
насладиться коктейлем из
тотальнотишайшего совка
и нескольких европейских
достопримечательностей
(смешать, но не взбалты
вать!)? Бог весть!

Люди, мне кажется, мы
в своем лукавстве, за эти
годы индивидуально зажи
точной по белорусским
меркам, но абсолютно ут
робной общественной жиз
ни, перешагнули какойто
рубеж. И за этим рубежом
ответственность уже сугу
бо персонифицированная.
То есть она проходит по
каждому. В душе. Что ты
делаешь? О чем думаешь и
думаешь ли вообще? Как
говоришь? О чем пишешь?
Как реагируешь на проис
ходящее? О чем молчишь
на совещаниях? В каких
проектах принимаешь уча
стие?

Правдато, как видим,
все равно рано или поздно
вылазит наружу. Как ты ее
ни замалчивай, ни припуд
ривай, ни обходи внимани
ем, ни маши на нее рукой.
Все очевидно. Наш бренд
вместе с имиджем на сегод
няшний день – это унылое
абы што и фига в кармане.
Это правда. Хотя мне лично
очень обидно...

нении многих деталей.
Очень важно информиро
вать белорусов о полити
ческих репрессиях 30х
годов. Сейчас в Беларуси
эта тема на официальном
уровне замалчивается,
даже можно найти приме
ры подчеркивания пози
тивной роли Сталина в
истории. Необходимо по
казать репрессивную
роль советских спец
служб в отношении раз
личных групп населения.

— Сколько лет понадо
бится, чтобы белорусы
окончательно избавились
от советского наследия?

— Думаю, наши дети
будут жить в другой стра
не. Мир меняется очень
быстро. Через 21 год Бе
ларусь будет представ
лять собой страну с совер
шенно другой структурой
экономики и стандартами
жизни. Будет ли это де
мократическая свободная
европейская страна —
другой вопрос. Здесь есть
варианты развития ситу
ации. Однако, вряд ли, со
хранится чтото из суще
ствующей экономичес
кой модели. Народ будет
уже не советский. Хотя,
и моральных, и матери
альных ресурсов в культи
вирование советской па
мяти в различных ее ас
пектах было вложено
очень много. Однако вре
мя идет, и это неизбежно
вымывается: чем дальше,
тем больше. Советские
символы ослабевают и не
имеют серьезной перс
пективы в рамках незави
симого государства.

Кроме ностальгии, на
дежной опорой «советско
го» на пространстве быв
шего СССР являются толь
ко различные формы
«русского национализ
ма». В рамках таких идей
и проектов «советское»
очень ценно: утверждает
ся, что Россия в форме
СССР контролировала
полмира, выигрывала
различные войны и т.д.
Однако, «советское» очень
сложно вписывается в
контекст национального
государства. Это ярко де
монстрирует история
всех постсоветских стран,
кроме России. Если Бела
русь сохранится как неза
висимое государство, мы
постепенно избавимся от
давления прошлого СССР.
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КККККак белорак белорак белорак белорак белорууууусам защитить свои правасам защитить свои правасам защитить свои правасам защитить свои правасам защитить свои права
Олег РОЖКОВ

Сегодня международ�
ное сообщество отмеча�
ет День прав человека.
Какие права белорусов
ущемляются чаще всего
и реально ли их отсто�
ять?

10 декабря 1948 года Ге
неральная Ассамблея ООН
приняла Всеобщую декла
рацию прав человека. А че
рез два года именно это со
бытие и послужило поводом
для празднования Между
народного дня прав челове
ка. В Беларуси, которая яв
ляется одной из страносно
вательниц Организации
Объединенных Наций,
официальные мероприятия
в этот день не проводятся.
Собственно, и праздновать
нечего.

Белорусы не могут обра
титься даже в Страсбургс
кий суд

Как отмечает замести
тель председателя правоза
щитного центра «Весна»
Валентин Стефанович, си
туация с правами челове
ка в Беларуси, долгое вре
мя остается стабильно пло
хой. В первую очередь, по
его словам, это касается на
рушения гражданских
прав: свободы мирных со
браний, ассоциаций или,
права участвовать в управ
лении своей страной путем
свободных демократичес
ких выборов.

— Со свободой слова —
тоже одни проблемы. Посто
янные угрозы контроля за
интернетом, проблема акк
редитации, изза которой
большое количество журна
листов становятся мишенью
для охоты. Цензура, кото
рая практически не изме
нилась со времен СССР,
практикуется даже в куль
туре. Я имею в виду «чер
ные списки» музыкантов,
художников, чьи картины
снимают с выставок, писа
телей, книги которых не
печатают, арест журнала
ARCHE, — напоминает пра
возащитник.

По его мнению, белорус
ское руководство демонст
ративно игнорирует обяза
тельства, взятые в рамках
ООН и ОБСЕ, а с правоза
щитниками находится в со
стоянии «холодной войны».

Отечественным правоза
щитникам, как отмечает
представитель «Весны»,
очень сложно отстаивать
права белорусов, поскольку
нет национальных механиз
мов. Судебная система сра
батывает в таких случаях
редко. Эффективным ору
жие иногда бывает глас
ность. Например, недавно
именно благодаря незави
симым СМИ было возбуж
дено уголовное дело по фак
ту пыток охранника автосто
янки сотрудниками мили
ции.

— Мы стараемся актив
но работать на международ
ном уровне, но я не сказал

бы, что и эти процессы эф
фективны. Беларусь нахо
дится вне региональной си
стемы защиты прав челове
ка, поскольку мы не явля
емся членами Совета Евро
пы и, соответственно, не ра
тифицировали европейс
кую конвенцию по правам
человека. Поэтому белору
сы не могут обратиться для
защиты своих прав в Страс
бургский суд, — подчерки
вает Валентин Стефанович.

Фактически все правоза
щитные организации ука
таны под асфальт

Председатель юриди
ческой комиссии Белорус
ского Хельсинского комите
та Гарри Погоняйло также
констатирует, что права бе
лорусов постоянно наруша
ются.

— Это касается, прежде
всего, права на мирные со
брания и протесты. Когда
люди выходят на улицу, то
попадают под жесткий раз
гон сил правопорядка.
Практикуются произволь
ные задержания, аресты в
ходе таких акций или нака
нуне. Крайне жестко влас
ти относятся к праву на объе
динения в ассоциации. По
пальцам руки можно пере
считать зарегистрирован
ные демократические орга
низации. В последние годы
не зарегистрирована ни
одна партия, которая бы ста
вила общедемократические
цели и защищала эти цен
ности, — напоминает экс
перт.

Правозащитник также
отмечает, что белорусы за
частую лишены права на
справедливый суд.

— Я имею в виду объек
тивный суд с приведение
доказательств, с возможно
стью защищаться от обви
нений. Как во время след
ствия, так и в процессе су
дебного разбирательства,
где проверяется насколько
убедительны доказатель
ства, — поясняет юрист.

По его словам также не
редко нарушаются права
заключенных, с которыми
жестоко обращаются, уни
жают человеческое достоин
ство в местах лишения сво
боды, и даже применяют
пытки.

Отстоять права белору
сов, подчеркивает юрист,
сейчас очень непросто.

— Фактически все пра
возащитные организации
укатаны под асфальт. На
национальном уровне офи
циально действует только
Белорусский Хельсинс
кий комитет. Были закры
ты: «Правовая помощь на
селению», «Весна»,
«Платформа» и ряд дру
гих. Тем не менее, право
защитники продолжают
оказывать правовую под
держку людям, — отмеча
ет Гарри Погоняйло.

Правозащитник счита
ет, что при нынешней влас
ти ситуация с правами че
ловека в Беларуси, вряд ли,
изменится в лучшую сторо
ну.

В правооВ правооВ правооВ правооВ правоохранительные оргхранительные оргхранительные оргхранительные оргхранительные органы баны баны баны баны бууууудддддутутутутут
брать тобрать тобрать тобрать тобрать толькльклькльклько после реко после реко после реко после реко после рекомендации БРСМ?омендации БРСМ?омендации БРСМ?омендации БРСМ?омендации БРСМ?

Александр Лукашен�
ко предлагает учиты�
вать рекомендацию
БРСМ при трудоуст�
ройстве в правоохрани�
тельные органы. Встре�
чаясь 10 декабря с пер�
вым секретарем Цент�
рального комитета ОО
«Белорусский республи�
канский союз молодежи»
Игорем Бузовским, гла�
ва государства также
пообещал БРСМ свою
поддержку.

— В части Комитета
госбезопасности, МВД, всех
правоохранительных орга
нов мы выйдем на то, что
нужна будет рекомендация
союза молодежи, чтобы ра
ботать на этом поприще, и
поэтому в этом плане будет
усиливаться роль молодеж
ной организации, — цити
рует слова Александра Лу
кашенко прессслужба гла
вы государства.

По мнению президента,
БРСМ, равно как и органи
зация «Белая Русь», явля
ются хорошим резервом

кадров. Поэтому государ
ство и далее продолжит под
держку БРСМ.

— Я не скрою и не соби
раюсь от когото скрывать:
мы поддерживали и будем
поддерживать наш союз мо
лодежи, — подчеркнул он.
— Я работал в комсомоле в
советские времена и пони
маю, что не все однозначно
в организации, потому что
это молодежь, и этим все
сказано. Молодежь есть мо
лодежь.

Лукашенко считает,
что в организации появи

лось много интересных и
полезных как для молоде
жи, так и в целом для
страны проектов и иници
атив. К примеру, набира
ющее силу студенческое
стройотрядовское движе
ние, работа добровольных
дружин по охране право
порядка и многие другие.
По его мнению, в законо
дательстве необходимо
предусмотреть меры по
поддержке таких добро
вольных дружин и прида
нию им более серьезного
статуса.


